
转型 淡化学科培训
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焦点

在新东方出台“归巢计划”后，
多位前几年从新东方离职的员工近
日表示，收到了“老东家”的工作邀
请。消息传出后引发热议——此举
究竟意味着什么？
巧合的是，教育部《校外培训管

理条例（征求意见稿）》这几天也在
面向社会公开征求意见，将于3月8

日截止。条例第一条就开宗明义：
“规范校外培训活动，提高校外培训
质量，满足多样化的文化教育需求，
促进青少年健康成长”，这又该怎样
解读呢？
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大学副校长戴

立益，日前在

接受本报记者

专访时说，他

已就健全学

校、家庭、社会

协同育人机制

等问题撰写了

多份提案，目

的是要为青少

年全面发展夯

实基础，而不

是把大量的课

余时间都花在

校外培训上。

很长一段

时间里，校外

培训机构给人

的感觉是“爱

恨交加”。说

“爱”，是它在

一定程度上的

确可以满足学

生多元化学习

的需求，特别

是对应试教育

有着一定的

“提分”作用。

说“恨”，是因

为围绕机构办

学的各种负面

新闻时有发

生，卷款跑路、

广告欺诈、师

资良莠不齐等

频频发生。教

育部多次发文

整顿培训市场，要求机构落实立德树

人根本任务，遵循公益性原则，促进素

质教育的实施，成为学校教育的有益

补充。

培训机构只是补充，不是教育的

主阵地。这在相关的教育法律法规和

政策中都是有明确界定的。戴立益的

提案与此次教育部的《校外培训管理

条例（征求意见稿）》有一个共同的地

方，就是都强调要整合社会各界力量

的作用。比如，征求意见稿提出“鼓

励、支持少年宫、科技馆、博物馆等各

类校外场馆（所）开展校外培训”，引导

非学科类校外培训机构参与学校课后

服务。戴立益在提案中说，目前中小

学科学教育还存在着资源利用碎片化

的问题，科学教育公共资源建设的积

极性有限，专业性、创新性、多样性的

科教产品还比较匮乏。

虽然，现在很多校外机构开始由

学科类培训大规模地向科技类、艺术

类教育转型，但仍形不成核心课程，创

新教育更是后劲乏力，还不能像以前

从事学科类应试培训那么得心应手。

为此，戴立益提出，要不断推进博物

馆、图书馆、科技馆、青少年宫等各类

社会资源、空间与机会的共享，在环境

建设、活动组织、服务内容等方面，呼

应与引领学校教育与家庭教育的真实

需求，合力为打造学生知识迁移与创

新应用的社会实践基地提供专业支

持，优化净化社会育人的大环境。

本报记者 王蔚
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记者注意到，教育部《校外培训管理条例

（征求意见稿）》起草说明中特别提到，在推进依

法管理的同时，要“正视家长的合理培训需

求”。对于这个客观存在的市场需求，征求意见

稿还提出：“面向义务教育阶段学生实施的学科

类校外培训，应当依法实行政府指导价管理，由

省级人民政府制定收费管理办法。”

定位“合理培训需求”，在日常的中小学教

育中是一个常见现象，也是一个不可回避的问

题。上海师范大学基础教育处处长王健教授认

为，现在我国中小学沿用的是班级授课制，一个

班的学生同步听课、同步做相同的作业。在这

种模式下，有的人学得快一些，有的人学得慢一

些，甚至“好”与“差”之间还会存在很大的差

距。因此，不能回避部分学生客观存在补偿性

学习的多元需求。解决的办法还是要从供给侧

入手，对接好学生的需求，这也是办好人民满意

教育的议题之一。

华东师范大学副校长戴立益说，课后校外

培训对有些孩子是特别需要的，可以作为正常

学校教育的有益补充。比如，有些孩子存在学

习的短板，需要课外“加加油”；有些孩子在学习

上需要个性化的提升，也要有个课余培训的地

方。但是，参加校外机构学习要掌握的第一条

原则，就是不能以牺牲健康为代价。同时，培训

机构也不能以商业化为导向，还是要注重学生

的全面发展，注重因材施教。

事实上，“双减”的声势依然浩大，单纯做学

科类培训的机构，几乎都已打消了抢占市场的

念头。那么，教育部为什么还要选择在新年伊

始发布《校外培训管理条例（征求意见稿）》呢？

多位教育界人士及专家均表示，制定管理

条例是为了更精准执法，从而使校外培训市场

更有序、更合规。征求意见稿明确了开展校外

培训活动应当经教育部门审批取得办学许可，明

确了非学科类许可前应当先取得行业主管部门审

核同意的制度，从而压实行业部门的责任。此外，

征求意见稿还规定了校外培训监管工作中关于人

员、材料、时间、收费、竞赛等问题，为校外培训日

常规范管理提供法律保障。所以说，坊间有传言，

甚至也有个别机构借机炒作“管理条例的即将出

台，是为校外学科类培训松绑”，这是对征求意见

稿的误读，必须以正视听。中国民办教育协会也

发文，强调征求意见稿旨在推动依法管理校外培

训，既非“收紧”也非“放开”。

“2023年9月，教育部曾以部长令形式颁布

印发《校外培训行政处罚暂行办法》，这是我国

校外培训行政执法方面第一个专门性规章。

此次教育部发布管理条例征求意见稿，是我国

第一次拟将校外培训整体管理上升至行政法规

的高度。”上海市教科院民办教育研究所所长、全

国校外培训监管专家委员会成员董圣足说，国

务院在2022年的立法工作计划中明确提出“推

动校外培训监管立法”。“双减”意见出台两年多

来，各地积极开展校外培训管理工作，探索实践

出了一批较为成熟的经验做法。此次制定的管

理条例以《教育法》《民办教育促进法》《民办教育

促进法实施条例》等上位法为基础，将好的经验

做法凝练成法律条款。通过立法，一方面可以

将过去一个时期行之有效的学科类培训机构规

范措施，以法条形式加以刚性化，进一步增强行

政监管的权威性和统一性；另一方面，可以在实

践基础上理顺非学科类培训机构的设置审批程

序，厘清各部门的监管职责，实现对校外培训机

构的常态化和长效化管理。

“不仅不是松绑，反而是更加严格执行相

关的法规政策。”这是《管理条例》在征求意见

时市场的普遍反应。其一，征求意见稿强调，

幼儿园、中小学在职教师、教研人员不得从事

校外培训活动。其二，校外培训机构的名称应

当载明“培训”字样。其三，校外培训应当安排

在中小学教学时间之外的时间，不得占用国家

法定节假日、休息日及寒暑假组织义务教育阶

段学生开展学科类培训。第四，幼儿园、中小

学校不得将参加校外培训或者培训结果作为

招生的依据。因此，21世纪教育研究院院长熊

丙奇表示，上述征求意见稿从立法精神上来

看，其主旨是与国家“双减”政策一脉相承的。

“等新东方好的时候，把他们再接回来，我

还挺想他们的。”数月前，东方甄选主播董宇辉

说到这句话时，一度泪洒直播间。没想到当时

看似一句戏言，现在却成真了。春节过后，新东

方面向老员工们开放了主播、销售运营经理等

岗位，工作地点均为北京。但此次招聘还留了

个悬念，公司示意未来将会开放更多的岗位。

“直播间需要那么多主播？”“培训市场不起

来，要招那么多销售和运管？”新东方激起了人

们的好奇，因为他们召回的这两个岗位是直接

面对用户的，工作是要靠足够多的学生数量来

支撑的。主播讲课程、销售卖课程，是培训机构

运作的基本套路。现在，新东方突然有意将前

员工重新聚拢，是不是为市场回暖做预热呢？

答案却是否定的。新东方教育科技集团在声明

中强调，“归巢计划”并非针对近期发布的《校外

培训管理条例（征求意见稿）》，只是为了安置老

员工再就业，不涉及义务教育阶段学科类培训。

在上海，校外培训市场并没有因新东方抛

出的“归巢计划”而生出蠢蠢欲动的迹象。本市

一位中学教导主任对记者表示，可以比较肯定

地说，现在哪怕是初三学生，双休日和寒暑假

里，明面上去机构补习学科类课程的人极为罕

见，毕竟机构也怕承担风险，不敢贸然重启教培

市场，学生即便有补习需求，也一般是找私教。

浦东新区是教培市场的“大区”，昔日有好

几条马路都被称为“教培一条街”，如今除了艺体

类的校外培训，学科类培训大都门庭冷落。很多

机构都在为转型而积蓄力量。博睿智教育培训

中心校长邢海燕表示，无论是品牌宣传还是招生

活动都要合规。思汇教育培训中心校长谈伟杰

直言，行业周期变化对机构运营的确会带来挑

战，培训机构的参与者不能逾越政策红线。

再以学而思为例，该机构转型得比较早，已

经从擅长学科类培训转向素养课程，还侧重于

做学习软件和硬件的开发。学而思相关负责

人表示，他们不会像新东方这样布局，而是在

把握“双减”大方向的前提下，按自己既定的思

路做下去。“孩子不用奔波去机构了，但学习的

需求仍旧存在。我们自创内容体系，依托大模

型的AI能力，重新定义‘学习机’，打造更精准

的学习辅导产品。”学而思“学习机”负责人赵璞

铮介绍，他们研发的新品xPad2Pro系列，所有

视频课都是优中选优。就拿数学来说，小学和

初中的任何一道数学题，80%都可以实现即问

即答，暂时不能回答的，最快可在一小时内上

传真人讲解。“将来的机构转型，就是要做妈

妈的好队友，孩子的好朋友。”赵璞铮说。

本报记者 王蔚

立法 更加严管市场

定位 满足多元需求

■“双减”以来，中小学生课余艺体活动丰富多彩。图为孩
子们在新天地的画廊参观环保作品展 本报记者 陶磊 摄


